

## COMPORTAMIENTO DEL CICLO DEL CERDO DE ENERO DE 1983 A ABRIL 1989

AUTOR: Alejandro Castaño Guerra.

A través de los años el ciclo del cerdo ha sufrido modificaciones que se encuentran influenciadas por diversos factores:

- Políticos
- Económicos
- Sociales
- Sanitarios
- Tecnológicos
- Comercialización

Estos se han traducido en una porcicultura que exige una infraestructura mas sofisticada y eficiente, en donde los productores que se queden resagados tenderán a desaparecer.

Las condiciones actuales que rigen la producción de carne de cerdo son bastante diferentes a las décadas pasadas, entre algunas podemos mencionar:

- a) Falta de financiamientos blandos
- b) La inversión por vientre es bastante elevado
- c) Buscar el abaratamiento del alimento sin perder eficiencia.
- d) La sanidad, genética y manejo, han tomado un peso importante, resultando de vital importancia en la producción por lo cual hay que proporcionarles la atención debida.
- e) La selección y capacitación del personal es indispensable para garantizar la productividad de la empresa en las diferentes áreas que la conforman, y así llegar al último y más importante índice, la cantidad de kg. vendidos por hembra por año.
- f) Tender hacia una integración para llevar el producto terminado y sus derivados al consumidor sin tropiezos del intermediarismo.

### MATERIAL Y METODO:

Se tomo información del precio del kg. de alimento al que vendieron mes a mes durante el período de enero de 1983 a abril de 1989. De tres granjas de ciclo completo, ubicada en el Edo. de Méx. sacándose un precio promedio de todas.

Se recopiló información de las mismas granjas, acerca del precio del kilogramo de carne de cerdo a pie de granja que mantuvieron mes a mes durante el mismo lapso del tiempo antes mencionado, sacándose un precio promedio mensual.

Una vez recopilada esta información, se presenta una relación del precio del kilogramo de carne de cerdo en pie, - contra el precio del kilogramo de alimento terminado, con - la finalidad de graficar el ciclo del cerdo y de aquí des - glosar una serie de comentarios y conclusiones que se en - cuentran involucradas estrechamente con la productividad.

#### DISCUSION:

Podemos observar que el ciclo del cerdo está regido por la oferta y demanda, que a su vez se ve influenciada por muchos factores externos que escapan del control de los productores, sin embargo en lo que se refiere a los factores intrínsecos, podemos mencionar:

- a) Genética
- b) Alimentación
- c) Manejo
- d) Sanidad
- e) Administración
- f) Comercialización

Los productores tienen una ingerencia directa sobre ellos teniendo un amplio espacio para tomar la decisión que consideren más apropiada. Buscando obtener el mejor margen de utilidad para poder subsanar esas épocas de crisis y gozar de los beneficios en las épocas de auge.

La serie de datos analizados nos derraman una gráfica muy similar en donde 1983 y 1986 se manifiestan como los años de crisis, en 1984, 1985, 1987 y 1988, como años de auge. Observando y comparando que el segundo ciclo graficado - 1987, 1988 el margen de utilidad se vió reducido con respecto al ciclo anterior 1984, 1985.

El presupuesto para 1989 es incierto aunque especulo - que no va a ser un año que entre en crisis como los años de 1983 y 1986.

Los porcicultores que permanecen después de que la sobreferta de carne de cerdo borró a los menos eficientes, - deben de mejorar su estructura productiva, uniendo adecuadamente cada eslabón de la cadena, dándole el peso adecuado a cada factor, pues de esto depende el éxito y la permanencia en la porcicultura.

Los porcicultores que se encuentren en posición de crecer, pueden considerar como oportuno el momento de muy baja oferta y no hasta que el precio del cerdo los motive, pues el efecto de costo de oportunidad será menor.

No podemos pensar que unidades de producción con productividad baja de 10 a 12 cerdos por hembra por año, mortalidad global del 50%, 200 o mas días de edad para finalizar cerdos de 90kg. con inversiones de 5 a 1. Deficiencia en la comercialización, inapropiado manejo administrativo etc. Pueden permanecer durante mucho tiempo en el mercado del cerdo.

En lo que concierne a años venideros creo que la gráfica de comportamiento se va a dibujar similar pero con menor rango, pues resulta que las condiciones actuales para mover la oferta de carne de cerdo, cada vez son más difíciles y costosas.

RESULTADOS:

	1983	1984	1985	1986	1987	1988	1989
ENERO	4.92	7.91	8.13	7.20	6.56	8.86	6.77
FEBRERO	4.92	9.91	9.13	7.10	6.96	7.01	5.80
MARZO	4.92	9.71	8.33	6.58	6.19	6.45	5.55
ABRIL	4.92	9.36	8.32	5.67	6.00	6.79	5.56
MAYO	4.44	9.95	8.04	5.27	6.18	7.20	
JUNIO	4.73	8.40	7.77	4.82	6.11	8.01	
JULIO	5.05	8.66	8.19	4.96	6.96	8.28	
AGOSTO	5.43	8.96	7.76	4.85	8.56	7.36	
SEPTIEMBRE	6.38	8.69	7.52	4.51	8.72	6.75	
OCTUBRE	6.65	6.96	7.04	4.23	9.72	5.82	
NOVIEMBRE	6.38	7.14	6.79	4.58	8.75	5.64	
DICIEMBRE	7.45	8.05	6.95	6.73	8.69	5.74	
PROMEDIO	5.52	8.60	7.83	5.34	7.45	6.99	5.92
MINIMO	4.44	6.96	6.79	4.23	6.00	5.64	5.55
MAXIMO	7.45	9.91	9.13	7.20	9.72	8.86	6.77

GLOBAL:

No. OBSERVACIONES	76
Minimo	4.23
Maximo	9.91
Media	6.93